

EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR PROPIETARIO, *Rafael Alpizar A.*

Año III

San José, martes 21 de Julio de 1903

Número 822

CARNICERIA Participo al público que he abierto una sucursal de mi carnicería situada en la calle 16, 100 varas al sur de "El Cometa," esquina de la Merced nueva. En esta nueva casa situada en la Avenida Central, Este, Cuesta de Moras, número 392, local que ocupó con su carnicería don Tito Vargas, se encontrará el mayor aseo, procurando tener siempre la mejor carne de res para poder complacer á todos los que se sirvan favorecerme.

Tambien se sirve á domicilio

Gran Fabrica

RUEGO AL PÚBLICO se digne visitar mi

—o DE o—

MUEBLES

almacén de
a. m. á 7 p. m.

Emplea las más finas y mejores maderas del país Compite en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan.

Modelos extranjeros

ESTILO

Av. Central, Este, nº 531

Jorge Morales Bejarano

—o EN EL o—

TALLER MECANICO "El Yunque"

DE Eloy Rojas

Hay para vender de lance

- 1 Tanque para agua.
- 1 Tina de baño.
- 1 Coche de niño.
- 1 Molino para café.
- 1 Armario ropero.
- 1 Mesa de noche.

La peste bubónica!

JA... JA... JA...

Ríanse ustedes de ellas, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo, acercándose al Taller mecánico de ELOY ROJAS,

El Yunque

situado en la Calle Central, 100 varas al Sur del Parque Central. Allí se componen y se venden cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA-DULCE; composición de bicicletas y velocípedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce, la mar, la mar de trabajos en los ramos de

ARMERIA

Fontanería

HERRERIA

y Hojalatería

En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe.

"EL DIA"

Director, **Rafael Alpizar A.**
Administrador, **Faustino León**

OFICINAS:

Redacción y Administración:
7ª Avenida, Nº 162, 75 varas al Oeste del Almacén de muebles de don Juan R. Mata, bajos de la casa de habitación de las niñas Fragoso.

TARIFA:

Suscripción mensual... ₡ 1-00
Número suelto... " 0-05
" atrasado... " 0-25
Avisos y comunicados,
precio convencional.
Apartado de Correo Nº 539

OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta.
No se devuelven originales.

CABLES

16 DE JULIO DE 1903

ITALIA.—*Roma*—Se le preguntó al doctor Mazzoni si el Papa podría recobrar su salud y el sabio médico contestó: "Por el momento la enfermedad que padece el Pontífice ha perdido su carácter de absoluta gravedad. Pasado el período agudo podía creerse que había entrado en el período de posible convalecencia. Pero esto podría decirse de un individuo joven y fuerte y no de un hombre de 93 años de edad, á quien le falta completamente la energía física, cosa que es absolutamente indispensable para obtener una mejoría completa. El organismo de León XIII es perfecto á pesar de haber trabajado tanto sin interrupción; mas las complejas funciones, que son esenciales á la vida, en otras palabras, los 93 años del Papa, le colocan en la categoría de extraordinaria longevidad. Creo que la vida del Pontífice está destinada á apagarse aun independientemente de la acción de algunas complicaciones patológicas. El único servicio que la ciencia y el afecto pueden prestarle es conservar su preciosa existencia el mayor tiempo posible. (f) Gaetano Mazzoni."

Según análisis químico, el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,

Scrapio Tomas.

Hoy es la fiesta de la Virgen del Carmen, día en que Su

Santidad creía que iba á morir. Se despertó temprano y comenzó á orar. Hablaba con tanto fervor, que su criado, que se encontraba en el cuarto contiguo, penetró en la alcoba del paciente para ver lo que ocurría. El Papa, al verlo, le dijo: "¡Ay, Pío, tu tarea está casi concluída; hoy es la fiesta del Carmen!" Más tarde, poseído siempre de la misma idea, hizo que uno de sus secretarios celebrara misa en su capilla privada y que le dejase la puerta abierta para poder seguir la ceremonia. Después de la celebración de la misa hubo rezos especiales en todas las iglesias pidiéndole al Todopoderoso que conserve la existencia de Su Santidad.

Cuando Mazzoni visitó al Papa esta mañana Su Santidad le dijo que la noche que acababa de pasar había sido la peor de todas. Se quejó de dolor en el pecho. La dificultad de respirar y el desasosiego hicieron q' llamara al Dr. Laponi varias veces durante la noche. Hubo que darle restaurativos con frecuencia, caldo de carne de res, naranjada y tamarindo. Después de la celebración de la misa se sintió mucho mejor, como si la comunión le hubiese aliviado. Se le hizo un tercer examen y se encontró que el fluido ha aumentado en la pleura.

Según análisis químico el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,

Scrapio Tomas

GRAN BRETAÑA.—*Londres*. Ni la Secretaría de Relaciones Exteriores, ni la Legación japonesa, tienen noticia del resultado de la conferencia de oficiales y empleados rusos en Puerto Arturo, la cual se terminó ayer. Los representantes del Japón se muestran un tanto contrariados por la actitud que ha asumido la Gran Bretaña. Creen ellos que trata de refrenar su política con respecto á China y el Japón. Las visitas recíprocas del Rey Eduardo y el Presidente Loubet hacen creer que la Gran Bretaña, por mantener sus relaciones con Francia, ni intervendría en una guerra entre Rusia y el Japón, á pesar de las estipulaciones de alianza que existen en el tratado anglo japonés.

Para muebles buenos y baratos, recomendamos la Gran Fábrica de Muebles de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, Casa Nº 531

Hoy se vendieron en almoneda 13 cucharas de plata con las figuras de Cristo y sus apóstoles. El juego se vendió en 245,000 pesos. Fué fabricado en el año de 1536. Es el más completo y antiguo que se conoce.

CHILE.—*Valparaiso*.—De Iquique notician 5 casos nuevos de la plaga y 3 defunciones. Ayer hubo en Antofagasta 33 casos de viruela. En los círculos políticos susúrrase que el presidente Riesco tiene en proyecto un paseo á Europa á fin de dejar en el mando al vice-presidente Pedro Montt. La situación de Riesco es muy difícil debido á que sus partidarios están en minoría en el Congreso. La mayoría está con Montt. Desde la revolución de 1891 puede decirse q' Chile está gobernado por una dictadura anónima. El presidente apenas tiene poder.

Según análisis químico, el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,

Scrapio Tomas

DÍA 17 DE JULIO

ITALIA.—*Roma*.—De todas partes del mundo se están recibiendo pruebas de devoción por el Papa. Un grupo de peregrinos de Burdeos ofreció sacrificar sus vidas con tal de que se salve el Pontífice. Monseñor Mazzarenti, quien tiene una colección de objetos de arte muy famosa, regó por las calles puñados de liras suplicando á los que las alzaban que rezaran por el restablecimiento de la salud del Papa. Continúan haciéndose preparativos para la muerte del Papa. Las hermanas de San Vicente de Paúl están cosiendo unos inmensos cortinajes negros para enlutar el patio de Carlomagno.

Oreglia, cardenal camarlingo, ha dado orden de que ninguna persona no autorizada penetre en el Vaticano durante la reunión del cónclave. Con este fin ha mandado hacer unas medallas que por un lado digan "interregno" y por el otro "julio de 1903." Después de la muerte del Papa no podrán entrar al Vaticano sino solamente aquellas personas q' porten dicha medalla.

Las 9 y 5 a. m.—El doctor Mazzoni encontró al Papa esta mañana muy cansado. El paciente prefiere estar sentado en la cama que acostado, porque así siente menos presión sobre los pulmones. El doctor pasó largo rato examinándole. Si resuelve operarlo de nuevo es para hacerle menos penosa la agonía.

Muebles enclaustrados, listos para venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—E. C. de Moras.—Casa No. 531.

VENEZUELA.—*Soledad*.—Por súplica del Cónsul americano Henderson y del de Alemania Bisgop, se ha suspendido hasta segunda orden el ataque á Ciudad Bolívar. Los señores cónsules también han suplicado al presidente que perdone á los revolucionarios si se rinden.

NOTAS PERDIDAS

Vale más paso que dure y no que madure

La civilización no es obra de un momento, ni de un hombre, ni de un pueblo. Es la síntesis de los esfuerzos de todas las generaciones, es la hoz que contiene los esplendores de todas las inteligencias; es el resultado de la actividad de todos los países; es la proyección de cuanto ha pensado, creado y sentido el hombre en todas las edades; es, en fin, el índice del gran libro del progreso humano.

De aquí por qué las generaciones pasadas tienen parte en los adelantos de la presente; de aquí por qué los padres se generan en los descubrimientos de sus hijos; de aquí por qué Homero tiene derecho a participar de las glorias de Milton; por qué Demóstenes y Cicerón pueden con justicia recoger los aplausos de O'Connell y Mirabeau; y de aquí por qué viven juntos Sócrates con Descartes, Fídias con Miguel Ángel, Aristófanes con Voltaire, Aristóteles con Humboldt, Esquilo y Sófocles con Shakespeare y Calderón de la Barca.

El progreso anda á saltos; cuando trata de atropellarse el salto es atrás porque encuentra escollos en su carrera.

Saber esperar es en la vida una gran ciencia.

EL DIA

San José, 21 de julio de 1903.

Deber de los gobiernos ante las huelgas

Están frescos los recuerdos dolorosos del estallido de la huelga en Valparaíso para que sea fácil olvidar las lecciones que él nos ha dejado.

Todos hemos convenido en que pudieron ser evitados aquellos actos de violencia, el incendio que dejó pérdidas que se hacen subir á más de dos millones de pesos y las muertes de tantos ciudadanos, si las autoridades, si el Gobierno hubieran tomado á tiempo medidas previsoras, si hubieran tomado alguna ingerencia en el movimiento de las clases trabajadoras, procurando llevarlas á un acuerdo con los patronos y gerentes de las compañías.

Aparte de esta punible negligencia, las autoridades no tienen las fuerzas necesarias para contener al populacho de sus desmanes.

En Valparaíso el intendente tuvo que pedir con insistencia tropa de Santiago, en el momento que la fuerza policial puesta á sus órdenes fue insuficiente para contener á los sublevados.

Por otra parte, hubo que desgarnecer á la capital para acudir en socorro del puerto.

Esto nos está demostrando que es urgente proceder al aumento del Ejército permanente, con toda seriedad, hoy más que ayer, cuando llegan de la región salitrera, noticias profundamente alarmantes.

El descontento entre los obreros organizados en gremios, cunde y se acrecienta por la explotación de que dicen ser víctimas de las compañías.

Las últimas noticias que nos llegan de Tarapacá dicen que se prepara una huelga de grandes proporciones, cuyos resultados ya no es difícil prever con lo que vimos que ocurrió en Valparaíso el 12 de Mayo.

El Gobierno está, pues, ahora en la obligación de atender al problema social del Nor-

te y de arbitrar medidas que conjuren la huelga en su nacimiento.

Primeramente el Gobierno debiera constituirse en juez para fallar sobre las reclamaciones obreras, en la misma prudente forma que se estilaba por los Gobiernos de Francia y Estados Unidos cuando se inician estos movimientos huelguistas.

Y al mismo tiempo, atender al antonamiento de un poderoso núcleo de fuerza militar que sirviera de respeto y de valla á toda intenciona sediciosa.

Hay que velar no solamente por los intereses y las vidas de los ciudadanos, sino también por nuestro prestigio en el extranjero, que puede amenguarse y perjudicarnos notablemente con la frecuencia de estallidos huelguistas.

(De "La Ley" de Santiago de Chile, de 25 de mayo de 1903)

ES NATURAL...

Ni el amor propio exagerado, ni el razonamiento dogmático son raros en la especie humana. En todos los países, estas dos raíces del espíritu jacobino subsisten indestructibles y subterráneas. En todas partes están comprimidas por la sociedad establecida; en todas partes tratan de desquiciar los viejos sillares históricos que pesan sobre ellas con peso abrumador... A los veinte años, cuando un joven entra en el mundo, su razón al mismo tiempo que su orgullo, se siente herida. En primer lugar, cualquiera que sea la sociedad en la cual está comprendido, es un escándalo para la razón pura, puesto que no es un legislador filósofo quien la ha construido con arreglo á un principio simple; son generaciones sucesivas quienes la han arreglado según sus necesidades múltiples y variables... En segundo lugar, por perfectas que sean las instituciones, las leyes y las costumbres, como le han precedido á él, él no las ha dado su consentimiento; otros, sus predecesores, han escogido en su lugar y le han encerrado por anticipado en la forma moral, política y social que les ha parecido bien. Poco importa si á él le disgusta; está obligado á soportarla y es preciso que, como un caballo enganchado, marche entre dos varas bajo los arreos que le han puesto... Nada tiene de extraño si siente tentaciones de encabritarse contra marcos que de buen ó mal grado le colocan en fila, y en los cuales la subordinación será su destino... De ahí procede que la mayor parte de los jóvenes, sobre todo los que tienen que abrirse carrera, son más ó menos jacobinos al salir del Colegio: es una enfermedad de crecimiento.

H. TAINE.

(Véase Degeneración por Max Nordau, pág. 37 del segundo tomo)

Justicia moral y derecho

Las naciones, como los individuos, están sujetos á las mismas reglas de conducta; aquellas como éstos tienen que cumplir los principios de justicia y de moral, imprescindiblemente.

Si el robo ó el asesinato son delitos reprobados y atentatorios para la conservación so-

cial, debe recaer sobre ellos todo el peso de la ley, y de ninguna manera puede levantarse la voz para que no se castiguen hechos que envuelven la desorganización ó el aniquilamiento.

Dejaría de ser criminal un individuo que comete un robo ó un asesinato, en atención á que antes de la ejecución del hecho reunía las cualidades más salientes de moralidad é inteligencia?

No!! Sería más criminal que otro que cometiera un hecho punible por ignorancia en el conocimiento de las leyes penales ó morales. Este es, hasta cierto punto, disculpable; aquél, no; porque sus nobles cualidades las debió emplear en el respeto debido á la sociedad y á sí mismo.

La justicia, la moral y el derecho son las únicas bases sobre las cuales deben girar las acciones humanas: quitádoslos, y obraréis en contra de los designios de la Providencia y os habréis hecho abominables ante sus ojos.

No hay sociedad sin justicia. Por eso en todas las sociedades se nombran hombres que la administren, y aun en el caso de equivocarse, se debe uno adherir al viejo adagio latino que dice: "Res iudicat pro veritate auditur."

Contra las plumas que falseen la verdad por odio por venalidad ó por malicia, deben levantarse otras que la esclarezcan en interés de la justicia. Ame cada cual su ideal, si es que lo tiene, ó ame su interés que por ideal confunde, pero desconfíe de que su criterio sea la última, infalible palabra, pretendiendo encaramarlo sobre la verdad y la justicia.

Habla quien puede

El Doctor don Roberto Fonseca Calvo se ha acercado á nuestra oficina y nos manifestó lo siguiente:

"Tenía la intención de no intervenir en el desagradable incidente habido en casa de una honorable familia de esta ciudad, entre las señoras Elena Echeverría v. de Revelo y Amelia de Padovani, á pesar de estar enterada de lo ocurrido. Pero en vista del comunicado de la señora Padovani que aparece en "La Prensa Libre" y en el cual dicha señora hace cargos muy serios á la señora de Revelo es de mi deber rectificarlos en su periódico, que ha tomado la defensa de la ofendida. Debo hacer presente que es en un todo cierto lo que ha dicho la señora Echeverría y que doña Amelia, olvidando el instante supremo en que se hallaba, no tuvo inconveniente de herir en su dignidad á la señora de Revelo, como lo puede atestiguar la apreciable familia donde pasó el hecho. Sólo á la prudencia de doña Elena se debe que la señora asistida no sufriera en su salud.

En cuanto á las incorrecciones que la señora Padovani notó en la asistencia obstétrica que presta á la enferma la señora de Revelo, debo decir, sin temor de equivocarme, que no las ha habido, dada la competencia de la señora de Revelo. Esta pedirá sin embargo á la Facultad Médica que la juzgue desde el punto de vista científico y que exija á la señora de Padovani, que concrete las incorrecciones que le atribuye, esperando tranquila el fallo de aquella docta Corporación.

Debo igualmente hacer constar que fuí yo quien hizo llamar á la señora Elena v. de Revelo, no por estar la señora Padovani en San Pedro, sino por mi convencimiento de que la familia á quien la recomendaba, quedaría satisfecha, como en efecto ha sucedido, pues no

es para menos una señora que en el ejercicio de su delicada profesión, hace derroche de saber, de fineza y afabilidad."

SIGUEN LOS ROBOS

Dos mujeres cogidas en la red

Faustina y María Chaves fueron conducidas á la Agencia por un robo que hicieron cerca del río María Aguilar; las fulanitas esas robaron \$ 60, de los cuales se encontraron \$ 25-35; además, se llevaron un par de aretes, cuatro fundas, un libro, un fustán, una cuchilla, una cuchara, un pañuelo grande, un trapo de manta usado, otro nuevo, dos pañolones y varios objetos más.

Fueron descubiertas las tales Chaves por el Inspector de Policía Mora Solís.

OTRA TE PEGO!

El domingo como á las 10 de la noche, en momentos en que estaba comiendo don José Alvarado (*Guitarrita*) en su casa de habitación, llegó don Carlos Peralta á avisarle que por una de sus propiedades había visto entrar un individuo malicioso.

Alvarado y José Sáenz, con revólver en mano salieron al solar, no encontrando á nadie; después, haciendo otro registro, Sáenz vio un bulto, al que le apuntó con su revólver; por desgracia no salió el tiro.

En la casa de don Mateo Molina, Alvarado oyó algo así como ruido de pasos y disparó con su revólver, viendo entonces salir á un hombre, quien asió por una cerca. Nuevos registros se hicieron en todos los solares, sin que pudiera darse con el ladrón.

Esto pasó en la manzana que queda frente al lado Sur del Colegio Superior de Señoritas.

Incendio en el Limón

Telegramas que recibimos de Limón nos anuncian que á las dos de la mañana de ayer (el domingo) se tocó alarma de incendio en el Gran Hotel.

Inmediatamente se procedió á apagar el fuego, siendo éste sofocado sin más novedad.

Hay sospechas de que existe mano criminal en este asunto.

El Gran Hotel, según manifestación verbal de su propietario señor Borcerini á nuestro corredactor Salazar, quedaría definitivamente instalado el sábado último en que el acontecimiento se celebraría, como era natural, con los debidos festejos.

El edificio del Gran Hotel es todo de madera y aunque aislado, no habría dejado de ser amenaza para su vecino del frente en que está la Gobernación, Juzgado, Alcaldía, Correo y Telégrafo, en que tan valiosos intereses nacionales se vieron en peligro.

En caso de que no se hubiese extirpado el fuego, toda la manzana de la gobernación habría corrido peligro de quemarse, lo mismo que el viejo galerón del ferrocarril que está al lado del Parque.

Las mangueras de las bombas contra incendio están abandonadas en un patio de la Gobernación, expuestas al sol y al agua, de manera que cualquier día de precisa no servirán para nada.

(La Prensa Libre.)

CORRESPONSALES

De Cartago

La policía activa ha decretado el exterminio de los amigos del *churruco*, pero no de un modo general.

—Los panaderos hacen sentir los efectos de su rebelión, aun más entre la clase menesterosa. Cada bollillo, no pasa de la pomposa magnitud de un confite, razón por la cual los vecinos de Ujarrás y Orosi harán su agosto engordándonos á purísimo *curraré*. También los de Tierra Blanca han resuelto reducir á moneda el último redrojo. Por lo visto, estaremos cebados cuando termine la *anarquía*.

—Por fin, la *Peña* ¿no piensa asear el Mercado? Por la Reina de los Angeles, señor, por consideración á la sociedad, por la higiene, amigo, todos los comerciantes pagan con puntualidad los crecidos impuestos.

—Las "angélicas mascotas" del jardincito de la Virgen, han suspendido sus faenas nocturnas en dicho lugar. Hay razón: es que don Macario es una fiera en ese sentido.

—Maestra: aparecerá en letras de molde una de la Escuela de niñas de los Angeles, si continúa empleando tanta dureza para con sus tiernas discípulas.

—Desde ahora vamos á emprender campaña periodística á fin de que se pinte y se arregle la iglesia de "Los Angeles." Falta sólo mes y medio para la famosa *pasada*, y menos de quince para el día de nuestra Patrona, y aquella iglesia da grima. ¡Señores, por Dios, ¿y los *realitos* de la Virgen?

—Luz, mucha luz, sin duda alguna que vamos á vivir como en Saturno; luz de día, y luz de noche. En brevísimo tiempo estaremos alumbrados por dos empresas de luz á la vez. Sentimos por esto, más orgullo que las demás provincias que no tienen luz. Troyo está al terminar sus trabajos.

EL CORRESPONSAL.

SECCION AJENA

De San Ramón

Señor Director:

Hace algunos días se hizo un memorial firmado por muchas personas de esta localidad para presentarlo al señor Jefe Político pidiendo cambiara al sargento de policía Alberto Muñoz por no ser apto ni querido de la generalidad de este pueblo; sucedió, señor Director, que el día que iba á presentarse se supo que pensaban organizar el cuerpo de Policía y en efecto, á las 7 p. m. se verificó; todos creímos que dicho señor Muñoz quedaría cesante puesto que el mismo señor Jefe Político estaba enterado de que nadie quiere á Muñoz y que le iban á presentar dicho memorial, pero el señor Jefe Político halló conveniente quitarlo como Sargento y dejarlo simplemente como Inspector, suponiendo que por este medio quedaríamos satisfechos; y nosotros le diremos, no es el grado el que queremos, sino la persona de Alberto Muñoz.

¿Es de ley que este señor siendo Inspector de policía use uniforme de Sargento?

¿Cuándo veremos á este señor dado de baja? Tiene la palabra el señor Jefe Político.

Unos peregrinos.

DATOS IMPORTANTES

Hospital de San Juan de Dios

Entradas: Hombres 1, mujeres 1

Salidas: Hombres 1, mujeres 0.

Defunciones: 1, (en el Asilo Chapi).

Movimientos judiciales

Día 18

Juzgado de lo Contencioso.— 8 a. m.—Se dictó auto de prisión contra José Pereira Pidal, por el delito de venta de aguardiente adulterado. Se le consintió continuar en libertad bajo fianza que tiene rendida y nombre defensor.

8 1/2 a. m.—Se dictó sentencia contra Josefa Araya por depósito de aguardiente clandestino, condenándola á \$ 250 de multa.

2 p. m.—Se dirigió oficio al señor Gobernador de esta provincia para que certifique apud-acta si el

ULTIMAS NOTICIAS POR CABLE

Más de 15,000 vidas salvadas al año. Las masas han recobrado su tranquilidad.

Gran triunfo

Nueva Orleans, 15.—Reina gran alegría en todos los círculos, por haber llegado á la conclusión de que el único medio de evitar las terribles epidemias que azotan á las ciudades es el uso del famoso filtro

"SUCCESS"

Sabido es que la ciudad de Nueva Orleans fue por mucho tiempo víctima de las fiebres tifóidea, amarilla, etc., pero ahora su estado sanitario es inmejorable.

Y por qué? Porque cada habitante tiene en su casa un filtro **Success**. Así mismo sálvese usted y salve á su familia de peligrosas enfermedades.

Hermann & Zeledón

Unicos agentes
COSTA RICA

HERBERT PALFREY,
Agente General

señor Francisco Fernández M. estaba autorizado para expender licores monopolizados en esta ciudad el 12 de los corrientes

Palacio de Justicia.—Vistas para hoy.—Sala 1ª.—Trinidad Castro contra Miguel Bolaños, á la 1 p.m.

Sala 2ª.—Fermín Gutiérrez León, abigeato; José María Castro Alfaro, crímenes, á la 2 p. m.

Sala de Casación.—No hay vista.

Defunciones

Día 19.—Sin nombre, Montero nació muerta, hija natural de María Josefa Montero; distrito Hospital

José Francisco Expedito Frutos Rodríguez; 1 mes 26 días, hijo de Víctor Frutos y Silvia Rodríguez; murió de cólera infantil; distrito Merced.

Beltrán Conzález y Murillo, hijo legítimo de Ventura González y Micaela Murillo, 31 años, casado con Fidelina Ocampo; murió de enteritis crónica; distrito Hospital.

Sin nombre, Chamberlain y Carranza, murió al nacer. Causa de la muerte: *pos partum*. Hijo de Carlos Chamberlain. Distrito del Carmen.

Antonio Otoniel Dolores Jiménez, edad 3 meses, hijo de Avelina Jiménez Vargas, murió de cólera infantil. Santa Bárbara de Pavas.

Movimiento de iglesias

PARROQUIA DE LA MERCED
Bautizos.—José Ricardo Primo del Socorro, hijo de José Salazar Acosta y Albertina Arroyo.

Manuel de Jesús Antolino, hijo de Antolino de J. Valverde y María Chacón.

Antonio Garcilano Mercedes, hijo de Jesús Muñoz y Engracia Fernández.

Margarita Filomena de Jesús, hija de Gordiano Fernández y Elisa Jiménez Mora.

Micaela Bartola Rita, hija de Félix Oviedo y Elisa Sandoval

Romilia Isolina del Socorro, hija de Rafael Zúñiga y Francisca Oviedo.

Federico Carlos, hijo de Fernando Ruy Pelizzi y Adelaida Fernández.

Enrique Miguel Angel, hijo de José Céspedes y Jovita Mejía.

Juan Valentín Humberto, hijo de Valentín Valverde y Avelino Meléndez.

PARROQUIA DEL CARMEN
Bautizos.—Hortensia legítima de Miguel Alvarado y María Sandoval.

Espíritu Santo, legítimo de Espíritu Santo Morales y Dolores Castro.

Miguel Angel, natural de Victoria Escalante.

Juan Eduardo, legítimo de Manuel Jiménez y María Cordero.

Soledad legítimo de José Terry y Enriqueta Villalta

Victoria, legítima de Manuel Rojas y Amalia Rojas.

Rafael Procopio, hijo natural de Ana Portillo

Gonzalo, legítimo de Ramón Calvo y Cipriana Vargas

Vicior Manuel, legítimo de Alfredo Ramírez y Juana Sanabria.

DÍA 19

Matrimonios.—A las 8 p. m., á

domicilio: Ismael Ulloa con Celina Villalta v. de Guillén.

Día 20.—En el Carmen Francisco Cordero con Antonia Madrigal; del Zapote.

HECHOS Y DICHS

La velada en honor del inolvidable don Pío Víquez dió resultados muy satisfactorios; todas las personas que en ella tomaron parte, desempeñaron con éxito su cometido. La concurrencia que asistió á tan hermosa velada, fué numerosa. ¡Muy bien!

20 de Julio.—Ayer celebraron los colombianos el glorioso día de su patria. ¡Ya llegarán otros tiempos en que puedan celebrarlo con verdadero alborozo!

Muebles charolados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras. Casa.—No. 531

El jueves próximo principará en el Variedades la nueva temporada de la Compañía Cuevas; esa noche debutará la señorita Juana Lasanca, artista que, de seguro, hará las delicias de nuestro público.

¡Aprieta!—Por el Barrio Amón anduvieron los ladrones, en la madrugada de ayer, tanteando las puertas; en la casa de habitación de un vendedor de carne de apellido Esquivel trataron de meterse, pero hicieron mucha bulla y los dueños de dicha casa hicieron salir á pito y caja á los malhechores.

El domingo hubo en la plaza de San Juan carreras de á pie con grandes apuestas; esta diversión seguirá efectuándose todos los domingos.

Los aficionados al estudio de la Gramática progresan; todas las noches se reúnen en una casa del barrio del Hospital.

Los ladrones rompieron ayer en la madrugada el candado de la bodega de don Tobias Valverde, contigua á nuestra imprenta; pero los fulanos salieron con cuatro palmos de nariz, pues nada había en dicha bodega.

Muebles encerados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras.—Casa No. 531.

Estuvo anteayer entre nosotros la simpática cartaginesa señorita Luisa Zavaleta, acompañada de su señora madre.

De temporada se encuentra en Atenas la familia de don Ramón Bustamante.

La señora doña Victoria v. de Bolaños nos participa el próximo enlace de su hija Delia con el joven Licenciado don

Luis Cruz Meza. Dicho matrimonio se efectuará el sábado próximo en Alajuela. Desde ahora hacemos votos por la interminable luna de miel de los futuros esposos.

Espantos.—Algunos vecinos del Hospital aseguran que desde hace varios días vienen *espantándolos*, los habitantes del otro mundo han escogido los martes y viernes para venir á hacer sus *payasadas*; parece q' empiezan tirando terrones y luego mueven las puertas y cuanto se les antoja. ¡De parte de Dios Todopoderoso!

Según análisis químico el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,

Scrapio Tomas

Falleció ayer tarde en esta ciudad la señora madre de don Gregorio Fuentes, Agente 1º Principal de Policía. Nuestro pésame á la familia doliente.

Reproducimos hoy en nuestra sección editorial un artículo de *La Ley* de Santiago de Chile, respecto á huelgas; de más oportunidad para nosotros no puede ser. Léanlo y digan, los partidarios del *bochínche*, qué opinan

Brujería.—Nos dicen que en el Mercado hay una vieja que vende *polvillos* para que los jóvenes obtengan el amor entrañable de sus novias. ¿Qué habrá de esto?

Anteayer un campesino le dió á un niño, en la pierna, morrocotuda pedrada; todo porque el granuja se burlaba del aludido campesino. Bien dicen que muchacho malcriado, en la calle encuentra su *tata*.

Excursión.—Se nos informa que varios jóvenes de esta ciudad preparan un viaje al volcán Turrialba, de donde pasarán al Irazú.

Según análisis químico el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,

Scrapio Tomas

Los alumnos de la escuela de San Isidro de la Arenilla, acompañados de su maestro, el joven don Francisco Granados, pasaron ayer por esta ciudad, á caballo; iban de paseo á Escasú, con motivo de estar en vacaciones. Los ginetes ascendían á 25 ó 30, muy bien organizados.

A causa de un dolor muy fuerte en el estómago, falleció el domingo en la madrugada, por la Puebla, el señor Beltrán González, barbero. Fue llamado ya muerto aquél, el Doctor Fonseca Calvo, quien dijo que se habría salvado con sólo una inyección de morfina. El simpático y caritativo Doctor nada cobró por la visita, apesar de que fue ésta en la madrugada; por el contrario, dijo que sentía no haber podido servir de algo, tratándose de una familia tan pobre.

El domingo próximo habrá en la Sabana carreras *á pura pata*; correrán dos muchachos, uno de San Isidro y otro de San Juan.

Gallos.—Anteayer hubo en la cancha de los señores González 15 peleas y una *guerra*; de á navaja fueron 12 y de á pico 3. La mayor de las apuestas, \$ 100.00. La guerra fue de 4 gallos, con \$ 5.00 cada uno.

El señor Tasies ha presentado al Congreso un escrito pidiendo que se grave con mayores derechos la introducción del Agua Florida, pues en el país se fabrica de las condiciones, ó tal vez superior á la ex-

tranjera. Es de creerse que los señores diputados resolverán favorablemente para dicho señor Tasies, pues con ello se favorecerá la industria nacional y podremos aquí conseguir Agua Florida más barata y mejor que la extranjera. Ya hablaremos de este asunto con más extensión.

Un joven Saborio dió de bofetadas en la cantina "La Cascada," ayer tarde, al señor don Máximo Soto Hall.

Una fiestecita hubo el domingo por la noche en casa de don Sixto Umaña, en celebración del día onomástico de la señorita Carmen Umaña; se bailó hasta muy tarde de la noche; los invitados fueron atendidos con mucha amabilidad por los dueños de la casa.

Muebles barnizados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras.—Casa No. 531.

Un vendedor de sal, campesino, fué conducido al Cuartel de Policía el domingo como á las 3 p. m. porque llevaba un cuchillo pequeño.

Juegos.—El sábado á altas horas de la noche fué tomada por León Zeledón una casa de juego por el lado de La Puebla; allí estaban dos jóvenes menores de edad.

En breve contraerá matrimonio en esta capital el joven don Eliseo Gómez con la señorita Josefina Jiménez.

El señor don Elías Artavia fué víctima de una sirvienta q' tenía en su casa. Alzó el vuelo y se llevó varios objetos, entre ellos una cadena, una pulsera y \$ 5.00. ¡Pues señores, ahora el que pestaña pierde!

Escándalo, y grande, fué el que se suscitó ayer como á las 6 p. m. cerca de "La Fortuna," entre dos hombres del campo, porque el uno le cobró al otro diez colones. ¡Ah! los ingleses.

Según análisis químico el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,

Scrapio Tomas

Panaderos.—Ayer asistió á la sesión del Congreso casi todo el gremio de panaderos, con motivo de la famosa acusación tan traída y llevada últimamente.

Frente á la Barbería de don Macario Carballo, ayer como á las 11 a m. dos muchachos se agarraron á las bofetadas, durando la riña como media hora; uno de los *pugilistas* salió bañado en sangre.

Examen militar hubo el domingo en la Plaza de la Artillería; dirigieron las maniobras el Instructor Zúñiga y el Capitán Sixto Aguilar. Los soldados trabajaron muy bien, así en las guerrillas como en las marchas.

Compro las botellas vacías de aceite SALAT

Scrapio Tomas

LOS FAMOSOS CALZADOS DE ARTAVIA

Se envían francos de porte para cualquier punto de la República, á los mismos bajos precios que en la capital.

Ordenes que no vengán acompañadas de su importe, sólo serán servidas por medio de los señores Agentes:

- Don Virgilio Giorgi "Farmacia Internacional" Limón
- „ Sidney E. Stewart "Industry House" Siquirres
- „ A. Hackler "Peralta Commissary" Peralta
- Doña Elvira de Gil "Hotel McAdam" Puntarenas
- Don Rafael Elizondo Liberia
- „ Augusto J. Grillo Las Juntas
- Gamboya y Orlich San Ramón

Sólo aquí se hace el genuino estilo americano, y los precios son más bajos que los importados.

Se hace también cualquiera otro estilo y á la orden.

EMILIO ARTAVIA.

San José C. R.—Avenida Central.—Apartado 179.

La señora é hija de nuestro amigo don Cristóforo Molinari partirán el 25 del mes en curso con rumbo á Italia; permanecerán algún tiempo en Milán. También ese día se embarcará el joven don Julio Fonseca.

Una pobre mujer, llorando nos comunicó que su hija, muchacha de 20 años, llevaba relaciones ilícitas con un individuo; que por éste la ingrata la desprecia y la insulta llegando al extremo, anteayer, de agarrarla de un brazo y arrojarla de su casa. ¡Oh! hijas descorazonadas, para vosotras no hay castigo suficiente!

Según análisis químico el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,

Scrapio Tomas

Hermosa epístola.—Lo es, sin duda, la que el Dr. Domingo Rivas, hijo de Chinandega, ha dirigido á los señores Scott y Bowne. De ella extractamos los párrafos siguientes:

"Hace más de seis años que aplico en el ejercicio de mi profesión este benéfico remedio (la "Emulsión de Scott") con satisfactorios resultados en las debilidades huesosas, y muy especialmente en las debilidades de los órganos genitales, en que están indicados los preparados de fósforo.

"Les envío mis sinceras felicitaciones por el buen nombre que ustedes han adquirido con tan importante "Emulsión," difícil de imitar por otros fabricantes."

Revista de la Prensa

Lunes 20

LA REPÚBLICA

Cosas del día, pedagógicas.—Crónica de la velada en honor de Pío Víquez.—Gacetillas.

LA PRENSA LIBRE

Pequeña nota en loor de la fecha de hoy, que es el aniversario de la Independencia de Colombia. Cuarto artículo pedagógico del señor Brenes Mesén.—Crónica.

EL CENTINELA

Don Raúl Piñeres escribe una larga fantasía titulada 20 de Julio. Esquela del interior dirigida á Cabriñana por un su viejo amigo. Este señor excita á don Guillermo Vargas á sostener una polémica sobre los actos políticos de don Jesús Jiménez.—Otra carta de Lia.—Un artículo de Vico sobre impuestos municipales. Renglones cortos de don Julio del Río.—Gacetillas tranquilas.

Servicio de la noche

—La retreta tuvo efecto en el Parque Morazán; asistió numerosa concurrencia.

—Anoche como á las 12 llegó el sexteto "Siglo XX" á darle una serenata á doña Julia Cordero, con motivo de ser hoy su cumpleaños; pero por estar enferma la señora de don Carlos Chamberlain, que vive junto á doña Julia, no se pudo dar dicha serenata.

LA GRAN NOVEDAD DEL DIA

A la sombrería "Las Novedades," de Manuel Veiga, han llegado los sombreros de más alto tono en las capitales del mundo culto.

Sombreros de Jipijapa, legítimos Genuine Panamá Hats

Gran cantidad de sombreros de pita finos á precio de los de paja

Todos estos sombreros se lavan y arreglan debidamente en el mismo establecimiento.

La Costarricense ZAPATERIA

—DE—
Santos Pastor

Obrando á la medida, clavado y cosido.
Puntualidad en las obras.
Excelente y escogido material y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería la numerosa clientela con que cuenta.
Al frente de esta Zapatería se encuentra el conocido y competente zapatero don Carlos Pastor.

Dirección: Calle 22 Norte, 25 varas al Norte del Parqucito del Teatro Nacional.

Zapatería Italiana

—O— DE —O—
Antonio Carboni

Los mejores calzados que pueden conseguirse en el país: no hay persona que no salga de esta ZAPATERIA altamente satisfecha, pues la

duración, forma y calidad

del calzado que elabora, no tiene rival en Costa Rica.
Venta al por mayor y menor de toda clase de material de Zapatería, que importa continuamente de las mejores fábricas de New York, Hamburgo y París.

La fama de esta ZAPATERIA es real y efectiva

Todo bueno! —o— Todo fresco!! —o— Todo barato!!
4ª Avenida, Calle 18 Norte.

Tintorería Central

DE

Carlos Peralta hijo

Cuesta de Moras, casa contigua á los Baños de Matamoros

Se tiñen pañolones, rebozos, trajes de hombres etc. etc. Tintas finas, de patente. Esmero en las obras y exactitud en su despacho. Se satisface todo gusto, por delicado que éste sea. El que desee vestir elegantemente sin desembolsar gran cosa, que mande su traje viejo para que se lo arreglen en esta Tintorería

BARBERIA "LA BOLA BLANCA"

Situada en la Calle Central, Sur

Cuenta siempre con famosos barberos de fino trato y competentes en el arte; se garantiza el aseo.

Además se encontrarán de venta famosos violines, cuerdas para violín, guitarra y bandurria; de venta un violoncello, una trompa ó corno, goma pez y arcos para violín. Además ofrezco un sexteto de música para bailes y serenatas.—HERMENEGILDO JIMÉNEZ.

LESMES S. JIMENEZ

vende vinos de Burdeos y vinos para consagrar, seco y dulce, en su casa de habitación

Depósito de vinos "Domaine Catoy" de la casa de H. Tournon y Cº

Calle 21, Nº 277. 100 varas al Sur, del Palacio Episcopal.

Dinero al ojo tengo encargo de colocar sobre casas en esta ciudad. Se me encontrará en mi barbería frente al Carmen.

ELÍAS ARTAVIA S.

Piedra Filosofal.

La Emulsión de Scott es un preparado que ha venido á llenar un gran vacío en la terapéutica moderna.

Por las cualidades del aceite y por su excelente emulsión supera á cuantos medicamentos similares se han preparado hasta hoy.

La prioridad de esta forma farmacéutica pertenece únicamente á Scott, y las demás emulsiones sólo son meras imitaciones sin que ninguna llegue á igualarla.

No hay reconstituyente alguno que obre como la

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y de Sosa,

especialmente en los casos de tisis, bronquitis crónica, raquitismo, escrófula, ciertas formas de anemia y sobre todo en el asma crónica y estados consecutivos producidos por un exceso de trabajo físico y mental.

Obrando á manera de antiséptico arroja de la economía los micro-organismos que vician la sangre, contribuye á la formación de la hemoglobina, regenera los tejidos, y en una palabra, viene á ser la piedra filosofal de la medicación tónico-reconstituyente.

Exíjase la legítima que lleva la contrasena del hombre con el bacalao á cuestras.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York. De venta en las Droguerías y Farmacias.

6A

BARBERIA

—DE—

MARCELINO COTO

Frente á la Catedral, contiguo á don Eloy González. Operarios competentes, esmero en el servicio, aseo completo y amabilidad con los parroquianos. Se desinfectan los útiles de manera excelente, antes y después de usarse.

Tipografía de Jenaro Valverde

SE ALQUILA

una hermosa casa de alto, propia para una familia grande. Tiene muchas condiciones. Situada en la Avenida Central, á doscientas varas del Mercado. Para pormenores, entenderse con Martín Roig, en la venta de ataúdes que fué de don Enrique Roig.

San José, Julio 14 de 1903

"LA DIVA,"

Establecimiento de Casimiro Suárez, que bien pudiera llamarse *La Palomilla de la Dolorosa*, se ha trasladado á la casa de la sucesión de doña Victoria Dengo v. de Mora, 50 varas al Norte de la Plaza de Dolores.

El surtido de mercaderías en dicho establecimiento es completo; el local, espacioso; el propietario, amable; en fin, que todo allí vale la pena.

Se fía, pero..... antes se examina de pies á cabeza á las personas; para esto hay un empleado especial, que conoce en los ojos el fondo de los individuos.

ACABO DE ESTABLECER

un Taller de Carpintería y Ebanistería en la Avenida 12, frente á la Plaza de Dolores, casa de don M. Donaldson.

Ofrezco al Público mis servicios en toda clase de trabajos concernientes á los ramos apuntados; cuento con hábiles operarios, lo que me dará oportunidad de complacer á quienes me ocupen.

JOSE ARAYA.

San José, Junio 2 de 1903.

Se alquila

un local en el punto más céntrico de San José, en la Avenida Central, frente al Mercado, propio para cualquier clase de negocio. Para informes dirigirse á A. Asch, en la "Ciudad de Londres."

Agencia General de Publicaciones

LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74. Apartado 170. San José, C. R.

Sírvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.

Encuéntrense en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.

Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo

RAMON LORIA ABOGADO

Ha trasladado su oficina á la casa de las señoritas Rodríguez, esquina opuesta al Palacio de Justicia, San José, Junio de 1903.

Francisco Huete

avisa á sus amigos y relacionados que se ocupa de agencias y comisiones en San José